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近期，中央组织部、中央宣传部、中央统战
部聚焦主题主线，坚持知行合一，强化问题意
识，深入开展“不忘初心、牢记使命”主题教育。

中央组织部把主题教育
四项重点措施贯通起来

中央组织部在精心组织推动全党“不忘
初心、牢记使命”主题教育同时，把部机关开
展主题教育作为一项重大政治任务抓紧抓实
抓好。部务会要求，要牢牢把握主题教育的
根本任务、总要求、目标、重点措施和作风要
求，突出深入学习贯彻习近平新时代中国
特色社会主义思想这条主线，聚焦“不忘初
心、牢记使命”这个主题，高标准、严要求，抓
实在、见实效。

中央组织部理论学习中心组以上率下，
围绕“组织部门和组织工作如何守初心、担使
命”开展第一次集中学习研讨。部机关举办
部中心组（扩大）学习报告会，请有关专家围
绕“中国共产党的初心和使命”作报告。部
内各单位在引导党员自学基础上，采取专题
读书班、主题报告会、知事讲堂、青年书
苑、老同志讲传统、学习先进典型等多种形
式，组织党员干部读原著、学原文、悟原
理，在学懂弄通做实上狠下功夫，营造了浓
厚的学习氛围。

中央组织部机关把主题教育四项重点措
施贯通起来，有机融合、统筹推进，边学边查
边改，一开始就广泛征求意见建议，列出组织
工作和部机关自身建设问题清单，提出主题
教育期间重点整治问题及有关考虑，督促指
导部内各单位紧密结合职能职责和正在做的
事情，组织开展调查研究，检视反思突出问
题，切实抓好整改落实，确保主题教育取得实
实在在的成效。

中央宣传部坚持政治站
位、坚持问题导向、坚持两手
抓两促进

中央宣传部坚持政治站位，把组织开展
好主题教育作为重大政治任务来抓。部务会
切实负起政治责任、领导责任，坚持聚焦主题
学、联系实际学、严肃认真学，采取专题研讨
班、部理论学习中心组学习等形式，认真开展
集中学习研讨，部务会成员分别谈学习体会，
有力带动各单位党员干部把学习摆在突出位
置，既抓自身的理论学习，又抓全党全社会的

理论武装，组织编写《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要》，着力
做好主题教育新闻宣传和舆论引导工作，推动学习贯彻习近平新时代中国
特色社会主义思想往深里走、往心里走、往实里走。

中央宣传部坚持问题导向，一开始就奔着问题去、对着问题改，部务会
成员分别带队，通过基层走访、征求意见座谈会等形式，深入调查研究，认真
检视问题。

同时，坚持两手抓两促进，把主题教育同深化理论研究宣传阐释结合起
来，同庆祝新中国成立70周年宣传教育结合起来，同建好新时代文明实践
中心、县级融媒体中心，打牢基层基础结合起来，使主题教育和宣传工作有
机融合、相互促进、相得益彰。

中央统战部把解决突出问题摆上重要议事日程

6月10日中央统战部启动“不忘初心、牢记使命”主题教育以来，部领
导班子充分发挥示范带头作用，围绕习近平总书记关于增强忧患意识、防范
风险挑战的重要论述，《习近平新时代中国特色社会主义思想学习纲要》，
习近平总书记关于“不忘初心、牢记使命”的重要论述，已进行3次部中心组
集体学习。每次学习坚持读原著、学原文、悟原理，由部分部班子成员结合
分管工作重点发言，其他同志交流发言，把学习贯彻习近平新时代中国特色
社会主义思想与筑牢理想信念结合起来，与研究谋划各领域统战工作结合
起来，真正学懂弄通做实。

同时，把解决突出问题摆上重要议事日程，做到“一开始就改起来”。6月
中旬开始，部班子成员督促分管部门和联系单位按照“党中央关注、基层统
战部门和统战成员期盼、三个月主题教育期间能解决或能取得显著进展”的
标准，梳理工作和思想方面突出问题“两个清单”，确定调研和整改重点任
务，并把开展中央巡视整改“回头看”、中央和国家机关工委党的政治建设督
查反馈问题整改作为重要内容，梳理细化具体问题及整改措施，深入细致

“复查体检”，逐一分解落实。
中央统战部主题教育领导小组还就青年干部加强理论学习、做好统战

系统主题教育指导工作等进行部署。
文/新华社记者 林 晖 黄小希 王 琦 （新华社北京7月3日电）

青山处处埋忠骨。1934 年，红
军长征过广西时，为突破国民党军重
兵布防的第四道封锁线，红军前卫部
队分别在新圩、脚山铺和光华铺三地
设置防线阻击敌人。山岭丛林间至
今还能寻找到当年战场的遗迹。

75岁的王世计家在广西全州县
才湾镇脚山铺村。“我爷爷王寅修在
世时经常给我讲红军的故事。红军
战士来了也不进老百姓的家，向老百
姓要水喝都非常客气，都问一句‘老
乡，能不能给口水喝’。爷爷说自己
没见过这样的部队，说这是个好部
队。”王世计告诉记者。

脚山铺阻击战打响后，当一名年
轻的红军战士背着另一名牺牲的红
军战士，找到老乡请他们帮忙掩埋遗
体时，包括王寅修在内的4位村民都
没有犹豫，一起帮忙埋葬了遗体。入
土时，他们特意在坟头放了 3 块石

头，方便将来祭扫。直到半个世纪之
后，村民们才知道，他们当年掩埋的
是红军第一军团第二师五团政委易
荡平的遗体。

当时，易荡平奉命率部扼守尖锋
岭山头。1934年11月29日清晨，脚
山铺阻击战打响，红一军团的先期4
个团面对的是有大炮和多架飞机参
战的湘军4个师13个团。敌军在10
多架飞机掩护下，轮番猛攻。战斗打
到 30 日午后，左翼前沿阵地米花山
失守，敌人三面围攻尖锋岭，易荡平
带领的两个连大部伤亡，在奉命撤离
时他带领几名战士断后，身负重伤后
抢过警卫员的枪，实现了自己决不当
俘虏的誓言。

脚山铺阻击战是湘江战役中规
模最大、敌我双方投入兵力最多的一
场阻击战，几千名红军战士阵亡，红
一军团第二师四团政委杨成武负伤，

五团政委易荡平牺牲。1984 年 3
月，根据易荡平原警卫员提供的线
索，广州军区到脚山铺调查易荡平烈
士事迹时，村民们指认了他们每年都
祭扫的墓地，并开墓验证。

2019年7月3日，易荡平的家人
从湖南长沙来到广西全州县，再次祭
扫易荡平烈士陵墓。易荡平的曾孙
汤裕福说：“曾祖父原名汤世积，是湖
南浏阳达浒镇金坑村人，1928年3月
参加浏东游击队，改名为易荡平，改
名换姓是为了防止自己一旦被抓后
拖累家人，同时要求自己以荡平天下
不平为己任，于是在‘汤’字上加一个
草字头，既保留原姓，又寓意‘戴着草
帽也要干革命’。”

据易荡平的孙子汤光玲回忆，
“爷爷一直杳无音讯，直到解放后，家
人收到烈属证，才知道他牺牲了。但
不知道牺牲在何处，没有关于遗体的

消息。直到1989年广西全州县党史
办工作人员找到我们家，我们才了
解到爷爷战斗牺牲的一些细节。原
来以为是在长征路上失踪了，盼了几
十年，听到遗体被找到的消息，一家
人悲痛万分”。汤裕福说，自己小时
候经常听爷爷说曾祖父参加革命的
故事，随着年龄的增长才意识到，
当年自己的祖辈为了革命所做的
奉献。

对于脚山铺的村民，易荡平的家
人都十分感激。在这次祭扫墓地的
时候，汤裕福说，“从1934年到1989
年，在长达半个多世纪的时间里，脚
山铺村的村民一直默默守护着曾爷
爷的墓地，每逢清明节都去祭扫，这
让全家人都很感动”。

王世计说：“爷爷说，红军是个好
部队，我们要帮他们守护好这个红军
墓。”

生活在北京的人们，近两年都有
同样的感受：天更蓝了，绿地更多了，
城市里的河流更清澈了。

“北京的雾霾并不是北京一个城
市努力就能解决的，而是通过京津冀
区域的联防联治、产业结构的调整、
环境保护力度的加强，让首都的空气
质量产生了明显的变化。”北京市发
展改革委党组成员、市京津冀协同办
副主任刘伯正表示。

“自京津冀协同发展战略实施以
来，经过各方面共同努力，无论是非
首都功能疏解，还是重点领域率先突
破、协同创新共同体打造、公共服务
共建共享，都取得了积极进展，老百
姓真真切切感受到身边的变化。”刘
伯正说。概括起来，主要是三个得
到：得到大量绿色空间，得到更多优

质公共服务资源，得到更加便捷安全
的生活服务。与此同时，京津冀协同
发展通过产业转移也给津冀创造了
大量就业机会，交通一体化带来了出
行的方便。

刘伯正表示，京津冀协同发展三
个重点领域率先突破，全面提速。

生态环境协同治理取得阶段性
成果。2018年，北京市PM2.5年平均
浓度为 51 微克/立方米，比 2013 年
累计下降 42.7%；京津冀区域内 13
个主要城市 PM2.5 平均浓度为 55 微
克/立方米，比 2013 年下降 48.1%。
5年来，京津冀生态水源保护林建设
合作项目及造林绿化试点等项目圆
满完成。

“轨道上的京津冀”加快打造。
国家高速公路网 7 条首都放射线北

京段全部建成，环首都“半小时通勤
圈”逐步扩大，京津保 1 小时交通圈
顺利实现。

产业合作进一步加强。曹妃甸
示范区累计签约北京项目130余个，
天津滨海—中关村科技园挂牌以来
新增注册企业达1147家，2015年至
2018年北京到津冀投资的认缴出资
额累计超过 7000 亿元。北京创新
资源辐射外溢不断提速，输出到津冀
的技术合同成交额累计约780亿元，
中关村企业累计在津冀两地设立分
支机构达7748家。

北京市发展改革委协同综合处
处长周浩表示，北京市制定实施了加
强全国科技创新中心建设重点任务
实施方案，部署了建设京津冀协同创
新共同体16项任务和2个项目。立

足北京的高端创新资源和人才集聚
优势，打造国家自主创新的重要源头
和原始创新的主要策源地，深入推进
京津冀协同创新共同体建设，推动北
京创新成果在京津冀区域转化应
用。深化京津冀产业政策衔接和园
区共建，构建布局合理、梯次发展的
产业链条。

近日，北京市委市政府京津冀协
同办会同相关单位研究制定的《北京
市推进京津冀协同发展2019年工作
要点》提出，更好发挥市场机制作用、
推进体制机制创新等“软任务”还需
加快步伐。今年，将以雄安新区和北
京城市副中心新的两翼建设为重点，
以重大工程项目建设和重大政策落
地实施为抓手，在更高水平上推动京
津冀协同发展各项工作。

据新华社北京 7 月 3 日电
“让我们走在追梦路上，把美好

梦想放声歌唱……”毕业临别之
际，全国各地高校师生在“青春，
为祖国歌唱”网络拉歌活动中，用
歌声唱响对祖国的祝福、对母校的
感恩。

“青春，为祖国歌唱”网络拉歌
活动自 3 月下旬由部分高校发起，
经历了“青春篇”“传承篇”“奋进篇”
三个阶段。短短数月，活动已覆盖
全国 2000 余所高校，拉歌视频总
播放量达45亿次。

上海交通大学师生在毕业季唱
响《送别》《我们都是追梦人》《上海
交通大学校歌》等歌曲，采用虚拟合
唱团形式，跨越时空共同歌唱。

“我来自西部，对我来说，毕业
后服务西部就是时代担当。”上海交
大生物技术专业毕业生孙正正说。
这位来自陕西省的“95 后”在本科
毕业后选择参加西部基层就业项
目，将赴西藏日喀则工作。

在华东理工大学，《青春畅想》
的旋律飘荡校园。“我的科研梦想从

这里起步，毕业又意味着新的开始，
今后仍要脚踏实地，勤奋求实，争取
在研究上有所突破。”硕士毕业生杨
越说。

“这一天我将要说再见，道别的
一瞬间，回忆带我们回到从前，来
时的方向还清晰，去时的目标仍坚
定……”江南大学师生以原创歌曲

《这一天》为毕业生送上临别祝福，
为新中国70华诞献礼。

在武汉大学，11000 余名毕业
生、5000余名观礼家属，以及院士、
教授组成的“导师团”在毕业典礼上
共同唱响《我爱你中国》，抒发最真
挚、最隽永的爱国情感。

毕业季，青海大学 1000 余位
师生参与，策划拍摄了歌曲《新的天
地》视频，表达对母校的眷恋和对祖
国的祝福。

青海大学马克思主义学院副教
授卢艳香认为，通过歌唱形式向祖
国表白，是一堂生动活泼的高校思
政课，对于帮助学子们厚植爱国主
义情怀，增强民族自豪感和自信心，
具有重要的引领作用。
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高校师生用歌声祝福祖国感恩母校

半世纪守护红军墓见证鱼水情
——来自广西全州县的报道

京津冀协同发展走向纵深
本报记者 李佳霖

上图 7月3日，由中铁十八局集团承建的京津冀交通一体化重点项目——跨保定南站京广铁路等
21条铁路线、最长跨度为240米的保定乐凯大街南延工程转体斜拉桥斜拉索完成安装。保定乐凯大街
南延工程建成后将完善保定市城区交通网络，为京津冀协同发展发挥更大作用。龙 艳摄（中经视觉）

右图 7月3日，中建八局工作人员在北京地铁19号线积水潭站施工现场巡视。当日，该项目盾构
机始发掘进，标志着19号线一期全线施工进入攻坚阶段。目前，北京地铁19号线一期工程全线10座车
站均已开工。其中，已有3座车站完成封顶。 本报记者 赵 晶摄

西藏羊八井西藏羊八井ASgammaASgamma实验表面阵列实验表面阵列。（。（新华社发新华社发））

□ 经济日报·中国经济网记者 陆 敏 童 政

““轨道上的京津冀轨道上的京津冀””加快形成加快形成

本报北京7月3日讯 记者沈
慧、实习生程曼诗从中国科学院高
能物理研究所获悉：近日，中日合作
西藏 ASgamma 实验团队利用我国
西藏羊八井 ASgamma 实验阵列发
现迄今为止最高能量的宇宙伽马射
线，这些宇宙伽马射线来自蟹状星
云方向，能量超过 100TeV（1TeV
即 10 的 12 次方电子伏特），最高达

450TeV，比此前国际上正式发表的
75TeV 的最高能量高出 5 倍以上。
这标志着超高能伽马射线天文观测
进入到 100TeV 以上的观测能段，
将 有 助 于 揭 示 宇 宙 极 端 天 体 的
性质。

“超高能伽马射线观测是探索
极端宇宙的重要探针之一，有助于
揭示极端天体物理过程和规律。”南
京大学天文与空间科学学院教授陈
阳解释，宇宙线是带电粒子，在银河
系磁场中会发生偏转，因此它们的
抵达方向并不代表其加速源头的真
实位置。伽马射线呈电中性，不受
磁场偏转，能直指其产生的源头，而
超高能量的伽马射线又是由高能带

电粒子产生的。通过监测超高能伽
马射线，推断其加速能量来源，进一
步了解宇宙天体的起源和演化。

伽马射线就是超高能量的光
子，平时晒太阳打到人身上的光也
是光子。但是超高能量的伽马射线
并不容易捕捉。“海拔高的地方相对
来说更适合探测伽马射线产生的簇
射，即捕捉伽马射线。”中科院高能
物理研究所粒子天体中心研究员黄
晶介绍。

作为西藏羊八井 ASgamma 实
验的后续项目，我国正在四川稻城
建设大面积高海拔宇宙线观测站
LHAASO，部分设备已经建成并投
入观测运行。

科学家发现迄今最高能量宇宙伽马射线
有助于揭示宇宙中极端天体性质


